

PRECIO

En toda la isla  
6 rs. vu.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Correo de ayer.****CARTAS DEL NORTE.**

Tafalla 13 febrero.

Mis queridos amigos: Todo induce á creer que las operaciones de este ejército van á sufrir un período de paralización necesaria para consolidar el terreno y las posiciones ganadas al enemigo. El segundo cuerpo de ejército sigue acampado en el monte Esquinza, sufriendo con la mayor fortaleza las penalidades que lleva consigo semejante vida. Durante los primeros días no hubo más remedio que acampar al raso en aquellas alturas donde de ordinario reina una temperatura glacial; el único consuelo era la leña abundantísima del monte, y cada cuatro ó cinco días el albergue de Lorca para los que debían cubrir el servicio en aquel pueblo. Pronto se hicieron algunas chozas con ramaje y tierra, que algo defendían contra la intemperie; pero ni á todos era lícito construir tan rudas habitaciones, ni se podía fiar mucho en su seguridad.

Desde el 9 empezaron á llegar tiendas de campaña, que inmediatamente fueron armadas, abriéndose zanjas para la salida de las aguas y saneamiento del terreno cubierto por la lora. Hoy todo el segundo cuerpo acampa ya bajo tiendas; pero solo provisionalmente, puesto que van llegando tablones en abundancia para hacer barracas ó casas de madera, que darán más abrigo al soldado y ofrecerán mayor solidez.

Los carlistas continúan desde sus posiciones, amenazándonos constantemente y apelando á todo género de estratagemas para sorprender al segundo cuerpo. Noches pasadas se presentó de improviso un sargento del regimiento de Valencia con 8 ó 10 soldados á relevar los centinelas avanzados de Lorca. Al principio los centinelas, recordando la ordenanza, resistían el dejarse relevar por otro que no fuera su cabo, pero el sargento de Valencia decía que el relevo era extraordinario, habiéndose impuesto como castigo á los soldados de Valencia cuatro horas de centinela.

Así se relevaron cuatro ó seis centinelas, pero uno de nuestros soldados no muy tranquilo con lo que pasaba dió parte de ello en la guardia, inmediatamente salieron fuerzas en busca del sargento de Valencia y sus soldados que huyeron favorecidos por la oscuridad sin que pudiera hacerseles fuego. Pronto se vino en conocimiento de que aquellos falsos soldados de Valencia eran carlistas disfrazados con los uniformes de los prisioneros hechos el día 3, y á merced de los cuales se pretendía causar una nueva sorpresa á los nuestros. Como es de suponer, la vigilancia se ha redoblado si cabe, desde aquella noche, y ya nadie se fia ni de su sombra.

Continúan en el segundo cuerpo las averiguaciones para poner en claro la conducta que cada cual observó el día 3 del actual. El general Laserna, inflexible siempre en cuanto se refiere al honor militar, dió en primer término una orden general del ejército concebida en estos términos:

«Con esta fecha dirijo al excelentísimo señor ministro de la Guerra la comunicación siguiente:

Excmo. Sr.: En el ataque que el día 3 del actual dieron los carlistas á las fuerzas que ocupaban los pueblos de Alloz, Lacar y Lorca, abandonaron sus

banderas vergonzosamente algunos jefes, oficiales é individuos de tropa que componían aquellas.

Hecho de tal gravedad merece un pronto y ejemplar castigo, y en tal concepto, tengo el honor de proponer á V. E. la pérdida de empleo fuera la exoneración que la Ordenanza previene, para el comandante del segundo batallón del regimiento de Valencia D. Federico Rodríguez Moya, que vino huyendo hasta este pueblo, así como también que lo pierdan todos los demás jefes y oficiales que abandonaron sus puestos de honor al frente del enemigo, y que los individuos de la clase de tropa pasen á cumplir el tiempo de su empeño al ejército de la isla de Cuba.

Si sensible me es el dar cuenta á V. E. de los anteriores hechos, tengo en cambio la satisfacción de poner en su conocimiento el distinguidísimo comportamiento observado por el E. S. mariscal de campo D. Ramon Fajardo, que con algunos jefes y oficiales y 40 individuos de tropa sostuvo con una bizarría digna del mayor elogio la defensa del pueblo de Lorca hasta que recibió refuerzos; así como también merece especialísima mención la brillante defensa que hizo el teniente coronel del batallón reserva de Cáceres D. Pedro Mediavilla al frente de su batallón, 200 soldados de la Princesa y una sección de ingenieros en el reducto del monte Esquinza; su magestad el rey se dignó conceder, según á V. E. consta, el empleo de coronel al referido jefe; pero con el fin de hacer extensiva la recompensa de que son acreedores á los demás jefes, oficiales y tropa que tanto en este último punto como en los demás ocuparon con bizarría un puesto, propongo también á V. E. me autorice para formalizar una propuesta especial en favor del mariscal de campo D. Ramon Fajardo y el de los mencionados oficiales y tropa, que remitiré á V. E. para la resolución conveniente.»

Con posterioridad á esta orden se ha circulado otra, en la que se anuncian los procedimientos incoados para llevar á cabo el castigo de esos graves delitos de disciplina y de pundonor militar que el general en jefe ha condenado, poseído de la más noble indignación, en su primera orden.

Dícese que también se dará otra orden general al ejército haciendo pública la conducta del primer cuerpo durante la penosa y brillante marcha que dió por resultado la retirada de los carlistas á la derecha del Arga; pero si esa orden se ha dictado ya, no ha llegado ya todavía á mi conocimiento por lo que no puedo enviar su copia.

Los heridos continúan aquí asistidos con notable esmero, y á ello en gran parte se debe que de los 300 destinados á Tafalla no haya fallecido hasta ahora ni uno solo. El más grave es el capitán de ingenieros Sr. Hernandez, y hay muchas esperanzas de alcanzar su curación. El simpático joven demuestra una serenidad y fortaleza de ánimo admirables. A su cabecera tiene á dos de sus tres hermanos, uno de ellos comandante de infantería y teniente de ingenieros, todavía cojo de la herida que recibió en Somorrostro.

Muchos de los heridos traídos aquí han podido salir ya por el ferro-carril para Tudela, Logroño, Madrid y otros puntos. De los 200 llevados á Olite, donde también creo que no ha fallecido ninguno, algunos han podido continuar el viaje para curarse

en sus casas ó en otros hospitales. Quedan pocos heridos en Lárrega, Lerin y Peralta, aunque supongo son los más graves. Según se me ha dicho, anteayer dirigió Mendiri una comunicación al general Primo de Rivera autorizándole á mandar á Irache el personal y material necesarios para recoger los heridos nuestros que llevó allí el enemigo, y á los que este no puede asistir, según dice, por falta del personal sanitario.

Nuestros prisioneros han sido todos despojados de sus uniformes, con los cuales, al decir de las gentes que vienen de Estella han vestido á unos de los batallones castellanos. Se les trata inhumanamente hasta el punto de que hallándose desnudos y hambrientos, véanse obligados á trabajar todo el día en las fortificaciones, sufriendo además los más duros tratamientos.

No pueden oírse los detalles que sobre esto se cuentan, sin experimentar una santa indignación contra los autores de tan bárbara conducta. En todas partes, el prisionero es un sér sagrado, cuya desgracia inspira el mayor respeto: entre los carlistas, el prisionero es un instrumento para saciar en él todas las malas pasiones que acompañan de ordinario al fanatismo.

Ayer ha debido hacer un reconocimiento por los pueblos situados á la izquierda del Arga el general Moriones con la división Catalán y la brigada Navasqués. Si durante la expedición que presumo habrá sido corta ha ocurrido algo notable, lo escribiré desde Puente la Reina, á donde vuelvo esta tarde, tal vez á tiempo de presenciar parte del movimiento.

Vuestro afectísimo amigo y compañero.—M. Araus.

(De «El Imparcial.»)

**MADRID 15 DE FEBRERO.**

De «La Correspondencia de España:»

Un periódico dice que se están estendiendo las órdenes relativas á los toisones concedidos, y por si acaso se cree que se trata de nuevas concesiones, debemos recordar que son las que ya publicamos referentes á los señores marqueses de Molins, Novales, conde de Cheste y Mon.

—Hoy ha llegado á Madrid, procedente de París, el señor barón de Baes, secretario del señor duque de Montpensier.

—El duque de la Torre no ha regresado aun, como se creía, ni hay día fijo para su venida. Se cree que en cuanto llegue se presentará á S. M. como capitán general de ejército.

San Sebastian 13.

Parece que ayer tarde había algunos carlistas en Teresátegui.

—Anteayer fueron detenidos por los carlistas tres paisanos que de Hernani parece se dirigían á Usúrbil.

—Los carlistas tienen detenidas en la cárcel de Tolosa un buen número de mujeres por descuidarse en mover la lengua más de lo que á los intereses carlistas convienen sin duda.

—Ayer fué desembarcado en el muelle el cable que ha de poner en comunicación subterránea la caseta de amarre del Arrenal con la estación telegrá-



fica, servicio que hoy se efectúa por medio de hilos aéreos.

—Se dice que serán nombrados ayudantes de S. M. como marinos, el señor Sanchez Barcáiztegui, que manda la escuadrilla del golfo de Gascuña, y el comandante señor Yolif que manda el buque en que vino desde Marsella el rey.

—Entre muchos militares del ejército del Centro prevalece la idea de regalar una espada de honor al general Despujols.

—En cartas y periódicos recibidos hoy encontramos las siguientes noticias:

#### Bilbao 12.

Dicen del campo enemigo que los carlistas que entraron en fuego en la sorpresa de Lácar se han repartido 140 reales por plaza del botín cojido de la caja de algún regimiento y hasta de los infelices heridos y prisioneros.

De Abarzuza escriben á un periódico carlista diciendo que el ejército liberal entró en Pamplona porque, según el corresponsal, así convenia á los carlistas.

Si nuestras tropas han llevado el convoy á la capital de Navarra sin disparar un tiro, no ha sido por tal pretexto, sino porque los carlistas no se atrevieron á acepar la batalla en buena lid.

—Parece que los carlistas han vuelto á ocupar algunos pueblos de la costa de Guipúzcoa donde han operado las tropas del general Loma.

—Aun cuando en su número del 8 dijo el órgano oficial carlista que el coronel del regimiento de Asturias, señor Gregory, habia caído prisionero en lo sorpresa de Lácar, no es exacta tal noticia. Se halla sí herido.—(«El Noticiero.»)

—Se ha concedido el empleo de alféreces de milicia á veinte aspirantes aprobados en los exámenes.

—Se indica para un alto puesto al general Caballero de Rodas.

—El once salió de Puente la Reina el general Moriones con todo su estado mayor, tableciéndose en Obanes donde han ido también las brigadas Marín y Otal.

Las brigadas Prendergast y Cortijo se han establecido en Puente la Reina y sus inmediaciones.

—Están casi terminadas las obras de fortificación que aumenta nuestro ejército en la ermita de Añorba, tomada á los carlistas, y que es una excelente avanzada.

—Se cree que el general Despujols será encargado del mando de un ejército.

Hoy ha salido de Santander el vapor-correo de Cuba que conduce al general conde de Valmaseda.

—En algunos círculos políticos se da por cierto que el conde de Cheste será en su día la persona designada para la presidencia del Senado.

—Se ha desmentido oficialmente la noticia de que se habia desarrollado la fiebre bovina en el imperio de Turquía.

—El presidente del ministerio y el ministro de Estado conferenciaron ayer con el rey. La conferencia del primero parece que se prolongó bastante, y acerca de ella dice lo «Correspondencia» lo siguiente:

Larga é importante ha sido la entrevista celebrada hoy con S. M. por el presidente del ministerio responsable, habiéndose tratado, según se asegura, muy detenidamente de todos los asuntos mas interesantes relativos á la gobernación del Estado. El Sr. Cánovas, que ha tenido ocasión de recibir nuevas muestras de la confianza de la corona, se muestra bastante satisfecho del giro que llevan los asuntos públicos, y se siente cada día mas alentado y esperanzado de que la nueva política llegue á cica-

trizar las heridas de la patria, si hay verdadero patriotismo en todos los partidos.

—En el tren-correo del viernes salió de Santander, acompañado de algunos paisanos suyos, el ex-mariscal Bazaine. Las autoridades, queriendo evitar sin duda alguna manifestación desagradable como la de noches pasadas, tenían colocadas algunas parejas de la guardia civil. El gobernador militar despidió al ex-general francés, cuyo punto de dirección se ignoraba.

—Dice un colega ministerial que el Gobierno ha legado en el señor gobernador civil de la provincia la facultad de suspender los periódicos de Madrid que incurran en responsabilidad.

—También es de otro colega ministerial la noticia siguiente:

«Tenemos entendido que el pro-nuncio de Su Santidad recibió ayer la carta en que el Padre común de los fieles contesta á la notificación hecha por nuestro Gobierno del advenimiento de Alfonso XII al trono. La carta está escrita con la mas afectuosa solicitud, y el señor pro-nuncio quiso ayer mismo dar cuenta al rey de tan grata misión, si bien la ceremonia oficial habrá de aplazarse por unos días.»

—Entre los diversos asuntos de interés que ocupó ayer la atención de los ministros en el Consejo celebrado por la tarde, fué uno de ellos el examen de la situación de la isla de Cuba y medios que deberán emplearse para remediarla. El señor conde de Balmaseda, que asistió á dicho Consejo, espuso sus proyectos para terminar la insurrección y determinó los elementos de que á su juicio era indispensable disponer para obtener resultados rápidos y satisfactorios.

El Gobierno, por su parte, parece que ofreció al nuevo capitán general de la isla de Cuba proporcionarle aquellos elementos á costa de todo género de sacrificios, con el decidido y patriótico propósito de devolver á la Antilla su antigua prosperidad y la tranquilidad de que ha tiempo carece

De «La Gaceta.»

«Valencia 14 de febrero.—El capitán general al ministro de la Guerra.—El general en jefe dice á V. E. en oficio fechado el 12 en Chelva, que lleva hoy el correo, que han librado tres combates simultáneos y en combinación á sus órdenes las brigadas Zendeja, Arnaiz y Velasco, dirigida esta por el general Hédiger, contra las facciones que ocupaban una línea atrincherada desde Andilla por Peñas de Dios, Higuieruelas y Domeño, y que aseguraban no volverían á entrar las tropas en Chelva.

Arnaiz, que ocupaba el centro, donde iba el general en jefe, atacó por la Casa de la Parra y desalojó al enemigo, que disputó el paso en el Mas de Castellanos y se precipitó en huida por los ásperos barrancos del Mas de Solaz. El general Hédiger arrojó las fuerzas atrincheradas en Domeño y Cendeja y aunque encontró cortado el camino tomó las Peñas de Dios y las posiciones atrincheradas consecutivas, cayendo las tres brigadas sobre Chelva, que fué evacuada á la carrera.

El enemigo ha tenido 19 muertos, cinco prisioneros y muchos heridos, y un oficial y 14 de tropa contusos.

Las tropas se han portado con bravura, atacando de frente para tomar posiciones escabrosísimas y cubiertas de nieve. El enemigo desmoralizado por ese resultado.»

#### BARCELONA 17 DE FEBRERO.

Del «Diario de Barcelona.»

La noticia del fallecimiento del infante don Se-

bastian, ocurrido en Pau el 13 del actual, que nos trajo ayer el telégrafo de París, ha llegado inesperadamente, pues no hace muchos días que por parte de S. A. se encargaba á una persona de esta ciudad que hiciese grabar é imprimir por su cuenta el himno compuesto por S. A. en 1870 en honor de su magestad el Rey don Alfonso XII, previniendo que se destinara su producto íntegro al fondo de los heridos y viudas por causa de la guerra. La acreditada casa de don Andrés Vidal y Roger se halla ocupada en el grabado del himno, al que sirve de tema una bellísima poesía de don Tomás Rodríguez Rubí.

Las bellas artes españolas acaban de perder en S. A. un protector decidido y una persona doctísima que las cultivaba puede decirse todas, desde la composición y el canto hasta la pintura, siendo además notables sus conocimientos en las bellas letras, recordando y citando en sus conversaciones familiares los textos latinos de los autores clásicos, con una espontaneidad que revelaba cuan familiares le habian sido siempre.

S. A. profesaba á S. M. el rey un cariño paternal, habiendo dado repetidas pruebas á S. M. la reina doña Isabel II durante su emigración así de la lealtad de su adhesión como de la bondad y elevación de sus consejos. Por un arcano de la providencia S. A. ha bajado al sepulcro en el momento en que habia visto coronados sus vehementes deseos del entronizamiento de don Alfonso XII, quien correspondió al cariño de su tío con un amor sincero y una respetuosa deferencia.

S. A. don Sebastian era hijo del infante don Pedro y nieto del infante don Gabriel, que se distinguió como literato. Habia nacido el 4 de noviembre de 1811. Era gran maestro de la orden de San Juan de Jerusalem en Castilla, y contrajo matrimonio en 1832 con la princesa María Amalia, hija del rey de las Dos Sicilias Francisco I, y habiendo enviudado en 1857, se casó en 1860 con la princesa doña María Cristina, hija del infante don Francisco de Paula. De este segundo enlace tuvo cuatro hijos, los infantes don Francisco, don Pedro de Alcántara, don Luis y don Alfonso.

—Según los planos de los cuarteles que se han de construir en la parte posterior del parque de la Ciudadela, serán dos dichos cuarteles, capaces cada uno para alojar un regimiento de infantería, con pabellones para toda la oficialidad. Cada cuartel propiamente dicho tendrá un gran patio central con pórticos en la plaza baja y galerías en los tres pisos de su elevación. En la crujía que dará fachada al paseo de Sicilia, inmediato al Parque, se establecen las oficinas y departamentos del edificio, excepto las cocinas, armeros, etc., que se construirán entre los dos edificios. En las demas crujías habrá los dormitorios. Los pabellones de los oficiales estarán separados del edificio destinado á la clase de tropa por un patio cuadrangular muy prolongado, y tendrán entrada por la calle de Cerdeña con escaleras independientes.

—Ultima hora.—Una partida carlista mandada por Miret y otros cabecillas intentó ayer apoderarse de la ciudad de Cervera.

Sobre las cuatro y media de la madrugada lograron introducirse en los arrabales por el Hostal Vermell, asesinando al centinela que en él se hallaba, unos 500 hombres. Hasta las seis el fuego quedó localizado en las cercanías de dicho Hostal; pero á aquella hora el toque de somaten llevó la alarma á toda la población y se generalizó la defensa, uniéndose en una sola aspiración la tropa, voluntarios y milicia.

Los carlistas permanecían exclusivamente en los arrabales, cometiendo en ellos toda suerte de tro-



pelías y haciendo objeto de su rapiña todas las casas en donde podían penetrar. Mas tarde intentaron forzar el segundo recinto fortificado, pero les hizo desistir de su propósito la tenaz resistencia de los defensores, y muy particularmente la de alguna fuerza de ejército á las órdenes de un teniente y un alférez de infantería, de cuyo arrojo se hacen grandes elogios. Un puñado de hombres eran, é improvisando barricadas con carros y colchones, defendieron completamente la línea que forma la llamada Muralla nueva desde el citado Hostal Vermell hasta la fábrica de almidón.

En los primeros momentos de la lucha los carlistas aparecieron posesionados de la casa-habitación del organista de la Seo de Urgel conocido por «Esparté,» y que de un tiempo á esta parte vive en Cervera, y desde ella se defendieron largo rato.

La perentoriedad con que hemos de escribir estas líneas hace que no podamos entrar en ciertos detalles, que procuraremos dar á nuestros lectores á medida que vayamos recibiendo.

A las once de la mañana, confesándose impotentes, se vieron obligados á retirarse los carlistas, dejando en Cervera ocho muertos y cuarenta prisioneros, aparte de los heridos y quizás muertos tambien que se llevaron.

Los defensores tuvieron algunas bajas tambien, pero de mucho no llegan al número de las que experimentó el enemigo.

—Copiamos del «Diario de Tarragona» del 16:

«Por disposición de la autoridad ha sido quitada la estatua simbolizando la república que existía en una fuente recientemente construida en Villaseca.»

«Anteayer cesó definitivamente el trasbordo que verificaban en el Francolí los pasajeros de la línea férrea de Lérida por haber sido reconocido el puente, única formalidad que faltaba para que los trenes llegaran hasta la estación.»

«Fué un bautizo y no un casamiento el que dió ocasión á la sangrienta lucha ocurrida hace pocos días en Pira. El padrino convidó á todos los mozos y jóvenes solteras del pueblo con la sana intención de conciliar á los primeros, entre los cuales existían añejas rivalidades, pero sus buenos propósitos produjeron resultados contrarios, pues aquella reunión escitó algunos odios, que se manifestaron de la desastrosa manera que dijimos en nuestro número del sábado, debiendo añadir que al cadáver arrojado al barranco le echaron despues una enorme piedra que le aplastó la cabeza, ocasionando el hecho una gran emigración de mozos del pueblo para sustraerse de la acción de los tribunales.»

«El comandante militar de Villanueva ha publicado un bando en el que entre otras cosas se dispone que siempre que á cualquiera otra de la noche se toque generala, cada vecino ilumine sus balcones ó ventanas y mantenga abiertas las puertas de sus casas: que todo individuo que posea un arma de fuego, se presente con ella en la casa de ayuntamiento: que con el fin de facilitar la instantánea formación de barricadas, todo individuo cabeza de familia sin excusa alguna, proceda desde luego á construir dos sacos de tela gruesa, de una vara de longitud y palmo y medio de ancho, los que llenos de arena conservarán en su poder y al toque de generala los colocarán en la puerta de su casa. Al que pasados ocho días no los tenga en esta disposición se le multará en 50 pesetas. Desde las ocho de la noche hasta el rayar del día quedan prohibidos los grupos que pasen de tres personas y el recorrer las calles á altas horas de la noche sin causa justificada.»

## PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES

(del «Diario de Barcelona.»)

París 15 de febrero.

El infante don Sebastian falleció el día 13 en Pau.

Se han discutido en la Asamblea las pensiones concedidas á los antiguos funcionarios del imperio. La izquierda ha sostenido que esas pensiones habian sido ilegalmente concedidas. El ministro de Hacienda ha recordado que en 1848 se concedieron pensiones análogas, y ha dicho que reconoce los abusos que existen y que propondrá las medidas convenientes para que no se repitan en lo sucesivo.

El tribunal de Assises del Sena ha absuelto á Mr. Cassagnac y ha condenado á Mr. Wimpffen á los gastos del proceso.

Londres.—Mr. Burke, contestando á Mr. Oclery, ha dicho que el gobierno ha recomendado á la Reina que reconozca á don Alfonso por las mismas razones por que reconoció al general Serrano; á saber, por ser un gobierno de hecho, y ha añadido que muy pronto se enviarán las credenciales de Mr. Layard á Madrid.

(«Havas Reuter.»)

Madrid 15 de febrero.

La «Gaceta» publica los reales decretos disponiendo que cese el ministerio de funcionar como ministerio-regencia y continúe en calidad de ministerio responsable; admitiendo la dimisión del general Concha y nombrando para sustituirle en la Capitanía general de la isla de Cuba al conde de Valmaseda; admitiendo al marqués de la Vega de Armijo la dimisión del cargo de representante de España en Francia, y varios decretos sobre indultos.

La «Gaceta» confirma la entrada de las tropas en Chelva.

(«Fabra.»)

París 16 de febrero.

La Asamblea ha aplazado sus sesiones hasta el viérnes. La de hoy ha sido insignificante.

Se ha publicado una carta del mariscal MacMahon en la que invita al ministro de Hacienda á que retire el proyecto de ley suprimiendo ó reduciendo las pensiones de militares retirados.

(«Havas Reuter.»)

De «La Imprenta:»

Madrid 14 de febrero.

Varios acaudalados banqueros españoles y extranjeros se han acercado al señor ministro de Hacienda ofreciéndole sumas de consideración que el señor Salaverría se ha negado á aceptar, pretestando las negociaciones pendientes con una reputada casa alemana.

A las seis de la tarde no se tenía noticia oficial de ningun nuevo suceso relacionado con la campaña del Norte.

La partida carlista que ha cortado el puente en la línea de Zaragoza, intentó quemar la estación de Arcos, pero desistió de tal propósito al aproximarse una columna.

Ha fallecido el señor Escosura.

Ha habido tres combates importantísimos en el Centro, arrojando á los carlistas de Chelva.

El gobierno de Viena ha arrestado al archiduque Juan.

Ha sido nombrado ministro interino de Marina el señor Cánovas, y el marqués de Molins embajador en París.

Publica la «Gaceta» un decreto ordenando practicar una información detenida sobre los presos á consecuencia de sucesos políticos, entregándose á los tribunales á los que están sujetos á responsabilidad y poniendo en libertad al resto; otro decreto

concediendo recompensas al general Fajardo y á los oficiales y tropas que se distinguieron en la defensa de Lorca, dejándose suspenso de empleo al comandante del regimiento infantería de Valencia señor Rodríguez Moya, que abandonó cobardemente el puesto al ser atacado por el enemigo, y mandando que se forme otra causa con carácter general á los jefes y oficiales que resulten culpables, enviando á los soldados á Cuba con dos años de recargo.

De «El Isleño:»

Madrid 16.

La Gaceta amplía los detalles de la acción que el día 12 dió el general Loma á la izquierda del río Orio.

Publica decretos organizando la delegación de Hacienda en el Estrangero, nombrando presidente á don José Borrajo y ampliando hasta 62.000.000 de pesos fuertes el capital nominal de la emisión de títulos de la Deuda exterior.

Otros decretos referentes á la delegación de Hacienda en el extranjero.

El señor Zorrilla ha llegado á París internado por la policía.

El general Moriones obtendrá licencia para tomar baños en Marmolillo.

Los embajadores de Portugal y Rusia han presentado hoy sus credenciales.

Dícese que el Papa ha llamado al canónigo carlista señor Manterola.

Pamplona se provee de víveres diariamente.

El marqués de Molins ha retrasado su viaje á París por algunos días.

En breve marcharán á Cuba 2500 hombres, habiéndose mandado igualmente se dispongan para marchar á dicha Antilla las fragatas Numancia, Victoria y Zaragoza.

El señor Estéban Collantes marchará el juéves á Portugal.

Las fuerzas de Mendiri se han acantonado en la falta de las Amezcuas á diez leguas de Estella. Los carlistas fortifican las alturas de Buranza.

El señor Topete asistió á la recepción del señor Cánovas en el ministerio de Marina.

Madrid 17.

Los embajadores de Portugal y Rusia en sus discursos hacen votos por la ventura de la dinastía y por la pacificación y prosperidad de la nación española. El Rey les ha contestado que procurará estrechar y afianzar la amistad de dichas naciones haciendo votos por su ventura.

La Gaceta publica un decreto resolviendo que los decretos vayan firmados «Alfonso».

Otros decretos sobre condecoraciones, indultos y nombramientos.

Dictando reglas para el pago del cupon vencido.

Disposiciones referentes al llamamiento de setenta mil, debiéndose verificar el alistamiento el día 24 y la rectificación el día 28 del corriente; el sorteo día 7 de marzo y el ingreso en caja el día 31 del mismo.

Se ha verificado la recepción de los embajadores de Francia y Austria.

Madrid 18.

La Gaceta publica los discursos de los embajadores de Francia y Austria.

Tres batallones carlistas al mando de Cucala fueron arrojados de la ermita de San Cristóbal teniendo ocho muertos y treinta heridos.

Continúan las presentaciones de carlistas armados en el Norte.

500 carlistas entraron por sorpresa en Cervera, siendo rechazados y teniendo mas de 200 bajas, perdiendo 40 prisioneros. Las tropas tuvieron 38 bajas.





## Crónica Local.

**Abonanzado el tiempo en la mañana de ayer** londeó en este puerto procedente de Alcudia donde se hallaba detenido á causa del fuerte viento que reinaba, el vapor-correo «Menorca» portador únicamente de la correspondencia de Barcelona y no de la de Alicante.

Apesar de haber manifestado en uno de nuestros anteriores números la falta de recibo de esta última correspondencia de la cual es portador el vapor-correo que llega á Palma todos los miércoles procedente de Alicante, nos creemos otra vez en el deber de llamar la atención de quien corresponde á fin de que procure por los medios que le sean dables evitar no tan solo la falta si que tambien el perjuicio que irroga al público.

Así lo esperamos.

**Como verán nuestros lectores en otro lugar** de este número nuestro paisano y amigo el general don Victorino Hédiger, apénas llegado al ejército del Centro ha tomado parte en una función de guerra, atacando y batiendo denodadamente á los carlistas de Chelva en las posiciones atrincheradas de Domeño y Cendeja.

Enviamos nuestras felicitaciones al valiente general Hédiger y á sus no menos valientes compañeros, y deseamos que cuanto antes consigan restablecer la paz en el territorio donde operan.

**Nuestro amigo y paisano el capitán de infantería don Miguel Uhier** acompañado de su señora esposa doña Magdalena Taltavull salen hoy á bordo del vapor-correo «Menorca» con el fin de dirigirse á Madrid para tomar posesion de la plaza que debe ocupar en la Direccion general de Infantería punto donde ha sido destinado.

**Queda abierta á las clases pasivas de esta provincia,** segun anuncio de la Administracion económica de Palma la mensualidad de noviembre.

**Los periódicos de Palma anuncian el fallecimiento** del consecuente liberal don José Miguel Frías, gobernador civil que ha sido en distintas ocasiones de esta provincia y presidente del comité progresista siempre que lo ha habido en aquella isla. Los mismos periódicos le tributan sinceros elogios por la intachable conducta que ha observado durante su vida.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Felix obispo y los 70 mártires.

### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de Belen en San Francisco.

En la Parroquia continua la predicacion Cuaresmal por la mañana el Dr. Ildefonso Hernandez Pbro. y por la tarde don F. de A. Arbona Pbro. vicario

En San Francisco esta tarde sermón por D. Antonio Orfila Pbro. En el Carmen será D. Antonio Pons vicario y en la Concepcion el propio vicario.

### Santo de mañana

La Cátedra de San Pedro en Antioquia y Santa Margarita de Cortona.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 20.

De Barcelona vapor-correo Menorca c. D. Juan Messa con 22 trips. 13 ps varios efectos y la corresp.

Despachados el 20.

Para Barcelona con efectos y la corresp. el buque anterior cap. don Antonio Victory.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale a las 6 horas, 45 minutos.—Pónese á las 5 horas, 44 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 6 horas, 5 minutos de la noche.—Pónese á las 7 horas, 7 minutos de la mañana.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

### DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 19.—5'34 t.

Mahon 19.—8'5 n.

**Ha tenido lugar un incendio en Port-Prince** habiendo resultado destruidas quinientas casas.

**El emperador de Alemania se halla enfermo.**

**El banco de Inglaterra ha bajado el descuento á 3 y medio.**

**La fiebre amarilla ha aparecido en Rio-Janeiro.**

**Se han avenido los centros parlamentarios de Versalles.**

3 p. Interior, 16'70.

Exterior, 19'00.

Bonos, 50'30.

## Anuncios.

### VICE CONSULADO DE FRANCIA EN MAHON.

#### AVISO AL PUBLICO.

No habiendo tenido lugar á causa del mal tiempo la subasta anunciada para el dia 14 del actual del casco y demás efectos procedentes del B. Goleta francés «Josephine» que naufragó en La Nitge se convoca á nueva licitacion para el Domingo próximo dia 21 del corriente á las 12 del dia en el referido punto.—Mahon 18 Febrero 1875.—El Vice-Cósul P. B. Valls.

## AVISO.

En esta imprenta se comprarian algunas carpetas de cupones atrasados.

### BUENO Y BARATO.

En la confiteria de Andreu, San Roque n.º 9, se vende el delicioso dulce de la estacion

### ARANJAT

á 25 céntimos la libra.

## ATUN SALADO.

(PEIX SALAD.)

Se encontrará en casa de Domingo Gavaso calle Portal de Mar n.º 40 á 44 céntimos tercia.

## COLEGIO

## DE LA CRUZ.

DE INSTRUCCION PRIMARIA ELEMENTAL Y SUPERIOR, PARA NIÑOS, BAJO LA DIRECCION DE D. PEDRO LUCAS MORA, MAESTRO DE PRIMERA ENSEÑANZA CON REAL TITULO PROFESIONAL SUPERIOR.

### Materias de enseñanza.

Lectura en impreso y manuscrito.  
Escritura carácter español é inglés.  
Aritmética teórica y práctica, con el sistema métrico decimal.  
Gramática Castellana, con analisis  
Ortografía práctica.  
Historia Sagrada y Doctrina Cristiana.  
Geometria.  
Geografía principalmente de España.  
Dibujo lineal aplicado á las artes.  
Caligrafía y letras de adorno.  
Urbanidad.

Para la retribucion gradual de los alumnos, que deberán ser mayores de seis años, habrá varias clases, segun las materias de que quiera matricularse.

Ademas en la misma casa y con sala separada se abrirá una clase para los niños menores de 6 años, decir de párvulos, dirigida por D.ª Antonia Amengual esposa del mencionado profesor, la que está competentemente autorizada para dirigirla.

Tambien para mayor comodidad de los artesanos se abrirá un curso para adultos desde las ocho á las diez de la noche en la que tan solo se dará la enseñanza de Lectura, Escritura, Dibujo lineal y Doctrina Cristiana.

Si los buenos deseos del profesor se ven coronados, cuenta ya con un personal suficiente, para que todos los alumnos, tanto de una seccion como de otras reciban la educacion é instruccion que sus facultades intelectuales se lo permitan. Por de pronto y para descanso de los padres, habrá una persona mayor de edad, encargada de ir á las casas á recoger, antes de la clase y devolverlos despues de concluida esta, á todos los parvulillos que concurran al Colegio.

Los demas pormenores serán manifestados por el predicho profesor en su actual habitacion, calle de Padilla número 29, piso primero, inaugurándose dicho colegio el dia 1º del próximo Marzo.

## CASINO

## CIRCO INDUSTRIAL.

FUNCION PARA HOY DOMINGO 21 DEL ACTUAL.

Se pondrá en escena, el drama romántico en siete cuadros en prosa titulado

### CUARENTA AÑOS DE DESGRACIAS

ó

### LA MASCARA DE HIERRO.

Títulos de los cuadros:

- 1.º El Nacimiento.
- 2.º El Bastardo.
- 3.º La Conjuracion.
- 4.º La Cartera misteriosa.
- 5.º La pesca reveladora.
- 6.º La máscara de hierro.
- 7.º Los funerales.

Mahon 16 de Febrero 1874.—Gabriel Marsal, Secretario.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.